

# NOTRE DAME DES DOUZE APÔTRES- CONCARNEAU

Beuzec-Conq, Concarneau, Elliant, Kernével, Lanriec, Le Passage, Melgven,  
Rosporden, St Philibert, Saint-Yvi, Tourc'h, Trégunc

N°229– du 16 au 22 février 2025



« Heureux les pauvres !

Quel malheur pour vous les riches ! » (Lc 6, 17.20-26)

## Intelligence artificielle : le Vatican redoute la création d'une nouvelle idole

Mélinée LE PRIOL et Gonzague de PONTAC – La Croix le 28/01/2025

Ne pas laisser « se brouiller » la ligne entre l'humain et la machine. Tel est l'objectif d'« [Antiqua et Nova](#) », une longue note publiée mardi 28 janvier par deux dicastères du Vatican. Après plusieurs interventions récentes du pape François sur l'intelligence artificielle, la position du Saint-Siège se trouve ici synthétisée de façon inédite.



Le terme d'« intelligence » est-il bien à propos pour désigner les complexes systèmes techniques qui cherchent à donner l'illusion d'un raisonnement, comme le désormais célèbre robot conversationnel ChatGPT ? Non, a déjà tranché le pape François il y a tout juste un an, à l'occasion de la journée des communications sociales. L'utilisation de ce terme est « trompeuse », estimait-il le 24 janvier 2024, quelques jours après une première prise de parole spécifiquement consacrée à l'intelligence artificielle (IA) le 1<sup>er</sup> janvier.

Un an plus tard, tandis que la Chine et les États-Unis se livrent à une course technologique effrénée, la réflexion se poursuit à Rome. « L'IA ne doit pas être considérée comme une forme artificielle de l'intelligence humaine, mais comme un produit de celle-ci », peut-on lire dans la note (...) *Antiqua et Nova* (...)

**Ce qui est humain et ce qui ne l'est pas.** La « puissance d'analyse » de l'IA, sa « rapidité et son efficacité incroyables » ne sont certes pas minimisées. Mais dans le sillage du pape François comme de Jean-Paul II, qui s'est exprimé sur l'informatique le siècle dernier, les deux dicastères concernés préfèrent mettre l'accent sur « l'ingéniosité humaine » à l'origine de tels bonds technologiques. Aussi performante soit-elle, l'IA n'est selon eux qu'« un pâle reflet de l'humanité ».

« Cette dynamique de comparaison et de différenciation, entre ce qui est humain et ce qui ne l'est pas, sous-tend l'ensemble du texte », observe la théologienne Gemma SERRANO, codirectrice du département de recherche Humanisme numérique du Collège des Bernardins. « Même si ce n'est pas dit explicitement, c'est une manière de répondre à la rhétorique commerciale qui présente l'IA comme semblable à l'humain "mais en mieux". »

Effectuant des calculs probabilistes à partir d'énormes volumes de données, ces systèmes donnent l'illusion de « parler », de « raisonner », voire de « ressentir ». Il

n'en est rien, rappelle fermement cette note, dénonçant les dangers d'une telle anthropomorphisation. « *Le texte aurait pu aller plus loin sur l'attitude de l'industrie, qui entretient à dessein cette confusion en qualifiant certains systèmes de "compagnons", voire "d'amoureux virtuels" »*, ajoute le journaliste Grégory AIMAR, auteur de « *L'Évangile selon Big Tech. Manifeste pour une intelligence spirituelle à l'heure de l'intelligence artificielle* »

**Corporéité.** « *L'IA n'a pas la richesse de la corporéité, de la relation et de l'ouverture du cœur humain à la vérité et à la bonté* », affirme le document, reprenant un thème récemment développé par le pape dans sa dernière encyclique *Dilexit nos*, sur le cœur de Jésus. François y évoquait avec tendresse certains souvenirs d'enfance (« *ces panzerotti faits maison avec nos mères ou nos grands-mères* », « *s'occuper d'un oiseau tombé du nid* ») avant de conclure catégoriquement : « *Tous ces petits détails – ce qui est ordinaire-extraordinaire – ne pourront jamais faire partie des algorithmes.* » Si l'IA a « *le potentiel de servir l'humanité et de contribuer au bien commun* », notamment dans les domaines de l'agriculture, l'éducation et la culture, elle peut aussi l'« *entraver* », voire le « *contrer* », lit-on dans *Antiqua et Nova*. Ses auteurs citent alors le pape François : selon lui, « *les données disponibles à ce jour suggèrent que les technologies numériques ont accru l'inégalité dans notre monde* ». Difficile, à en croire ce document, d'espérer un changement tant que ces technologies seront aux mains d'une poignée d'« *entreprises puissantes* » et « *motivées par leurs propres intérêts* ».

« **Paradigme technocratique** » Quel est ce monde que façonne l'IA ? Telle est, en définitive, la question la plus profonde que soulève ce texte ambitieux. Face aux performances spectaculaires de ces systèmes, nos sociétés risquent de céder à une « *perspective fonctionnaliste, selon laquelle les personnes sont évaluées en fonction du travail qu'elles peuvent accomplir* », redoutent les auteurs. « *Or, la valeur d'une personne ne dépend pas de ses compétences spécifiques (...) ou de sa réussite individuelle, mais de sa dignité inhérente, fondée sur le fait qu'elle est créée à l'image de Dieu.* »

Derrière l'IA, c'est une fois de plus au « *paradigme technocratique* » que s'en prend ici le Vatican. Expression souvent maniée par François, ce « *paradigme* » tend à sacrifier la dignité humaine sur l'autel de l'efficacité. Il s'agit du reste d'« *extraire tout ce qui est possible* » du monde sans respect pour « *l'ordre de la création* ». L'idée selon laquelle « *les problèmes écologiques se résoudreont d'eux-mêmes simplement grâce à de nouvelles technologies* » se voit ici vertement critiquée.

Dans ses dernières pages, le document évoque le risque d'idolâtrie, voire de déification de l'intelligence artificielle : « *En se tournant vers l'IA comme vers un "Autre" perçu comme plus grand qu'elle, avec lequel partager l'existence et les responsabilités, l'humanité risque de créer un substitut de Dieu.* » Pour Grégory AIMAR, « *avoir mis des mots sur le risque de fraude spirituelle que soulève l'IA est la grande réussite de ce texte* ». Et ce d'autant plus que « *les concepteurs de l'IA veulent, depuis des décennies, créer une techno-religion qui exclurait toute forme de transcendance* ».

## DANS LA PAROISSE

*La quête pour le chauffage (week-end du 27 et 28 janvier) a rapporté 1776.19€.  
C'est un bon début qui montre que nous pouvons agir ensemble.  
Cependant c'est bien insuffisant face aux dépenses qui sont bien plus importantes.  
Nous réfléchissons aux suites de cette action et reviendrons vers vous.  
Le Conseil économique de paroisse.*

**Mercredi 19 février** : méditation chrétienne à 16H30 à la chapelle de la Croix. Lecture d'un texte, prière en silence pendant 25 minutes. Puis écoute d'un autre texte, partage et prière finale. Contact : Guillemette HOUGRON au 06 78 98 12 96.

**Mardi 4 mars** de 14h à 17h à la maison diocésaine de Quimper : rencontre de l'Aumonerie Hospitalière -Service Évangélique des Malades des paroisses de Quimper et ND des 12 Apôtres : temps de partage, messe et temps convivial. Pour toute information, contacter : [sem.nd12a@gmail.com](mailto:sem.nd12a@gmail.com)

**Mardi 4 mars** de 20H à 21H à l'église Ste Anne du Passage (dans la chapelle annexe) : veillée louange.

### **Ouverture des églises :**

- **Église St Gilles d'Elliant** : tous les jours de 10h30 à 17h.
- **Église Sts Pierre et Paul de Melgven** : tous les jours de 9h30 à 17h30 ;
- **Chapelle de la Croix** (5 quai de la Croix à Concarneau) : ouverte de 9h30 à 18h00.
- **Église St Marc de Trégunc** : le mercredi, messe à 9h00 suivie du chapelet ; et ouverture de l'église de 10H à 12H.
- **Église Notre Dame de Rosporden** : le jeudi de 10H à 11H30 ; prière du chapelet à 10H00 le samedi.
- **Église St Guénolé Concarneau centre** : du lundi au samedi de 9h30 à 11h30. Le jeudi, présence d'un prêtre de 16h à 17h30 (confessions possibles) : exposition du Saint Sacrement et messe à 17h30.

### HORAIRE DES MESSSES DE LA SEMAINE

#### MESSSES EN SEMAINE

|  |   |                               |              |
|--|---|-------------------------------|--------------|
|  | <b>Mercredi 19 février</b><br><i>St Gabin de Rome</i> | <b>St Marc Trégunc</b>        | <b>09H00</b> |
|  | <b>Jeudi 20 février</b><br><i>Ste Aimée</i>           | <b>St Guénolé- Concarneau</b> | <b>17H30</b> |
|  | <b>Vendredi 21 février</b><br><i>St Pierre Damien</i> | <b>St Guénolé- Concarneau</b> | <b>09H00</b> |

#### MESSSES DES DIMANCHES ET FÊTES

|  |  |                                     |              |
|--|--|-------------------------------------|--------------|
| <i>7<sup>ème</sup> dimanche<br/>du Temps<br/>Ordinaire</i> | <b>Samedi 22 février</b><br><i>Chaire de St Pierre</i> | <b>Ste Anne du Passage</b>          | <b>18H00</b> |
|  |  | <b>Notre Dame - Rosporden</b>       |              |
|  | <b>Dimanche 23 février</b><br><i>Ste Julienne</i>      | <b>St Philibert- Trégunc</b>        | <b>9H30</b>  |
|  |  | <b>Sts Pierre et Paul Melgven</b>   | <b>10H30</b> |
|  |  | <b>St Guénolé-Concarneau centre</b> | <b>11H00</b> |

## NOUS PRIONS POUR EUX

**Leurs obsèques ont été célébrées cette semaine :** Jean PENSEC et Christiane BOSQUET à N-Dame Rosporden, Germaine SÉVERIN et Yvette JOURDAIN à St Budoc Beuzec, Emile LOISEL à St Marc Trégunc.

Ô Seigneur, avec Ton aide, je veux m'exercer à la douceur dans les rencontres et les contrariétés quotidiennes.

Dès que je m'apercevrai que la colère s'allume en moi, je recueillerai mes forces, non avec violence, mais doucement, et je chercherai à rétablir mon cœur dans la Paix.

Sachant que je ne peux rien seul, je prendrai soin de T'appeler au secours, comme le firent les Apôtres ballottés par la mer en furie.

Enseigne-moi à être doux avec tous, même avec ceux qui m'offensent ou me sont opposés, et jusqu'avec moi-même, ne m'accablant pas à cause de mes défauts.

Quand je tomberai, malgré mes efforts, je me reprendrai doucement et dirai :  
*« Allons, mon pauvre cœur, relevons-nous et quittons cette fosse pour toujours. Recourons à la Miséricorde de Dieu, Elle nous viendra en aide ».*

*Saint François de SALES*



Vous avez une question, une demande...vous souhaitez recevoir l'agenda par mail... :  
adressez-vous à : [paroisse.concarneau@gmail.com](mailto:paroisse.concarneau@gmail.com)

**Ou aux accueils des communautés chrétiennes locales :**

- rue des écoles à Concarneau, ouvert du lundi au samedi de 9h30 à 11h30. Tel : 07 55 64 97 72

- 7 rue de Reims à Rosporden les 1<sup>er</sup> et 3<sup>ème</sup> samedi du mois de 9h30 à 11h30. Tel : 02 98 59 21 65

Site Internet paroissial : <https://www.paroisse-concarneau-rosporden.fr/>

